

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL DOMINGO 16 DE JULIO DE 1826.

EL TRIUNFO DE LA SANTA CRUZ, Y NUESTRA  
Sra. del Carmen.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Carmen.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

Sale el sol á las 4 h. y 48', y se oculta á las 7 h. y 12'

*Afecciones meteorológicas de antes de ayer.*

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	29, 8, 85.	76 9.	ONO	Despejado
A las 12 del dia....	29, 8, 80.	80 1.	Id.	Idem.
A las 6 de la tarde.	29, 8, 45.	79 0.	Id.	Idem.

*Mareas en esta bahia.*

1.<sup>a</sup> Bajamar á las 5 h. 31' mad.      2.<sup>a</sup> Bajamar á las 6 h. 7' tard.  
1.<sup>a</sup> Altamar á las 11 h. 48' mañ.      2.<sup>a</sup> Altamar á las 12 h. 21' noch

## ABUSO DE LOS LICORES FUERTES.

Desde la época que no es fácil determinar con exactitud en que se ha hecho comun el uso del aguardiente y de los licores espirituosos, los médicos y los moralistas no han dejado de levantar la voz contra los funestos efectos que estas bebidas causan tanto en la salud como en la moral pública; pero sus esfuerzos han sido casi inútiles, porque de cuantas suertes de imperio adquiere la costumbre sobre los hombres la mas poderosa è irresistible es la que avasalla á un bebedor. En 1725, queriendo los magistrados de Londres conocer la causa de una disminucion asombrosa que se advertia en el número de los nacidos, juzgaron que consistia en el abuso de los licores fuertes. El médico Falconet les atribuye la esterilidad de los matrimonios; y Schloezer asegura que el uso excesivo del aguardien-

te privó la ciudad de Petersburgo en el espacio de diez meses de 635 habitantes. Semejantes resultados han debido necesariamente hacer mas fuerza que todas las teorías del arte, y á ellos sin duda se deben las providencias que han adoptado algunos gobiernos para disminuir en sus estados el consumo del aguardiente.

El tiempo humedo y frio y el trabajo penoso inducen al hombre á usar bebidas espirituosas, porque al instante experimenta aumento de valor y de fuerzas y se acelera la circulacion, pero este efecto dura poco, volviendo en breve á caer en un estado de torpeza y debilidad que obliga á repetir con mayor dosis el mismo restaurante, y asi se altera y pierde insensiblemente la constitucion física y se usan los órganos del cuerpo. Pocos reparan en que el verdadero fomento del calor y de las fuerzas vitales consiste en buena ropa, en el ejercicio y en alimentos substanciosos y abundantes.

En Irlanda la gente del campo se mantiene regularmente con patatas cocidas en agua y echadas en leche, y aquellos hombres que en su feliz sencillez no prueban licores espirituosos son sumamente fuertes y robustos, y los hijos heredan de sus padres una excelente complexion. Los que viajan por los Pirineos saben que los habitantes de aquellos montes son pastores ó arrieros: obligados estos últimos á una vida penosa y dura, no buscan otro medio que beber licores fuertes para aguantar el frio y sostener el trabajo. En estos hombres se hallan por lo comun todos los defectos de la embriaguez, y regularmente mueren mozos. Los pastores al contrario, se mantienen con pan de centeno, leche y queso: son de trato dulce y muy veraces: son tambien muy vigorosos y tan forzudos que pelean no pocas veces á brazo partido con las fieras que vencen, y los mas logran larga vida. Cesar, hablando del pueblo mas belicoso de la antigua Germania, dice, que no se permitia el uso del vino mirandolo como causa de afeminarse los hombres y de hacerse blandos para el trabajo.

Segun relacion del capitan Cook, muchos isleños del Oceano pacífico beben sin medida cierto licor que llaman kava, el cual embriaga, y de su resulta muchos de ellos se ponen extraordinariamente flacos, se les seca la piel y se les cubre de escamas. No es raro ver entre nosotros algunas infelices victimas de una pasion desmesurada á las bebidas fuertes consumirse lentamente, secarse como esqueletos y dar luego en la sepultura. Pero sin detenernos en semejantes excesos ¿cuántas enfermedades hay que por esta intemperie habitual toman un caracter peculiar y se convierten en males tenaces y peligrosos? De esta clase son las calenturas y enfermedades inflamatorias. A la verdad una complexion robusta acompañada con un trabajo corporal pueden contrapesar los efectos destructivos de los licores duran-

te algunos años, pero en general el continuado hábito de beberlos debilita el estomago, produce inapetencia, temblor de miembros, obstrucciones del higado, ictericia, hidropesia, apoplegia, perlesia y otras afecciones nerviosas é hipocondriacas.

Esto es en cuanto à la salud, que si pasasemos à enumerar los males morales que produce la embriaguez, veriamos que son incalculables. ¿Hay espectáculo mas triste que el que presenta un hombre beodo? Y todavia es mas repugnante si se verifica en persona que por su clase ó nacimiento debiera dar à los demas ejemplos de moderacion y templanza. Los espartanos para inspirar en sus hijos horror à la embriaguez, emborrachaban à sus esclavos, y las extravagancias ridiculas que estos hacian y el estado de degradacion en que caian, servian de ejemplo instructivo à la juventud. El hombre bebido está espuesto à cometer toda clase de excesos. Ahora mismo acaba de suceder en Inglaterra que un jóven de 21 años llamado Juan Curtis, en un acceso de furor causado por el humo del vino ha muerto à un escultor cèlebre de Londres. El tribunal de *Old Bayley* le ha condenado à muerte. Durante la vista de su causa ha manifestado el mas vivo arrepentimiento: todos los circunstantes movidos à lástima compadecian su suerte, y los mismos jurados al paso que le declararon reo acordaron recomendarle à la clemencia del Rey. El Presidente del Tribunal, despues de haber pronounciado la fatal sentencia, dijo al reo que dirigiria à S. M. la recomendacion de los jurados; pero que temia que no accediese à la súplica por la necesidad de dar un ejemplo que escarmentase à los que voluntariamente perdian el uso de la razon esponiendose à cometer los mas atroces delitos.

---

Un acontecimiento muy particular acaba de suceder en Francia, cerca del pueblo de la Guillotiere, en el Delfinado. Un médico que volvia de ver à un enfermo, encontró cerca del pueblo à una pobre vestida de un modo muy extraño que le pidió una limosna. Al ir el médico à darsela advirtiò que la pobre hizo ademàn como para sacar algo de la faltriguera, y concibiendo alguna sospecha metiò espuelas à su caballo; cuando à los pocos pasos oyó el ruido de un pistoletazo y sintió silvar la bala cerca de sus oidos, sin experimentar mas daño que el susto. Llegado el médico al lugar mas presto de lo ordinario como es de presumir, se dieron disposiciones para alcanzar al asesino, y efectivamente no tardaron en encontrarle en un campo de cebada, en disposicion de quitarse su disfraz, poniendose sus vestidos ordinarios que tenia en un cesto. Reconociéronle y hallaron realizados los rezelos del médico; pues la pobre era su muger, que segun dijo habia tratado de corregir à su marido de quien estaba separada.

Con arreglo á Real orden se administrará por la Junta superior de Sanidad el día 17 del corriente á las 5 de la tarde, en las casas Capitulares. Se advierte á los que conducen los niños que han de traer las papeletas de domicilio de sus Comisarias.

AVISOS.

En el callejón de la Cerería, casa núm. 188, en la hojalatería, se dan baños de aguas potables para caballeros y señoras. Estas aguas mediante sus buenos efectos están aprobadas por los Sres. facultativos de esta ciudad. = Precios; cada baño templado 8 rs. y abonando diez 70 id. = Cada baño frío 6 rs. y abonando diez 50 id.

En la calle de D. Carlos, posada de D. Federico Matti, se compran muebles de toda clase de echura moderna, espejos usados, pianos de bajo precio y cajas de hierro hasta de 20.000 duros de cabida; dejando al dueño de la misma hasta el 21 del corriente, la nota de precios, señas de casa y hora en que se pueden ver.

PLAZA DEL BALON. = Se dará hoy una función de becerros herales á beneficio del Hospital de Mujeres. = De los ocho becerros que se han de lidiar uno será del Sr. Marques de la Atalaya, de la villa de Algar, con divisa blanca; seis de D. Gaspar Montero, procedentes de la acreditada casta de los Gallardos, del Pto. de Sta. Maria, con encarnada; y el otro de D. Sebastian Florindo, de Puerto Real, con celeste. = Pica-dores: Diego Garcia, y un aficionado, ambos del Puerto de Santa Maria; y José Gave, de Arcos de la Frontera. = Serán lidiados por una lucida cuadrilla de banderilleros, bajo la direccion de José Diaz (a) Mosquita y de Domingo Conde. = Por la mañana á las 11 se lidia-án dos becerros, cuya entrada será indistintamente á 2 rs. = Nota: De orden del Gobierno se prohibe que ninguna persona icomode á los becerros con palos, ban-derillas ni cosa alguna desde las vallas. = A las 5½.

TEATRO DEL BALON. = La conquista de Lara por el Conde Fernan Gonzalez, ó triunfar solo por la Fé (comedia en 3 ac-tos). = La Tragedia (tonadilla). = Manchegas. = El payo de la carta (sainete). = A las 5.

TEATRO PRINCIPAL. = Elisa y Claudio ó el amor protegido por la amistad (ópera italiana, semi-seria en dos actos, música del maestro Mercadante.) = A las 8.

El argumento de dicha ópera se hallará de venta en el despacho de boletines á 4 rs. : igualmente el Epitome de la vi-da de Rossini acompañado de su retrato á 6 rs.

CON REAL PERMISO :

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.